



RAPPORT D'ACTIVITE 2023

Assemblée générale ordinaire du 07 juin 2024

INTRODUCTION

L'année 2023 fut, à bien des égards, une année de bouleversements, tant en France que dans le monde, alors même que nous nous pensions sortis de la crise qu'avait provoqué la COVID-19 et que nous aspirions à un « monde nouveau ».

Notre pays a été fortement marqué par des événements qui touchaient au quotidien des français, tant en ce qui concerne leur niveau de vie ou leur environnement que l'émergence ou la reconduction de crises mondiales inquiétantes pour l'équilibre de la planète.

L'opposition clairement marquée contre certaines décisions pour lesquelles la majorité qui s'est exprimée n'a pas obtenu satisfaction (réforme des retraites, loi « immigration », ...), comme le sentiment d'insécurité dans notre pays (risque terroriste, attaque contre des enseignants, agressions dans certains quartiers, augmentation des agressions faites aux femmes, harcèlement scolaire, ...) et dans le monde (guerre en Ukraine et au Proche-Orient) ou la crise climatique (feux et inondations, tempêtes et températures instables, ...) et l'instabilité de la situation économique (flambée des prix, baisse du pouvoir d'achat, ...) sont autant d'indicateurs d'un climat politique, économique et environnemental qui provoque le repli sur soi, le rejet de l'autre et une perte du partage d'un projet sociétal collectif.

Le sentiment de l'accroissement de certaines injustices, comme les crises humanitaires (augmentation de la pauvreté, manque de ressources des associations de solidarité, ...), et d'une répartition de richesses de plus en plus inégalitaire ajoutent à ce contexte général des éléments qui ne peuvent que provoquer une inquiétude et un mécontentement grandissants pouvant conduire à des choix politiques extrêmes lors de consultations électorales.

« Cette conjonction de crises perturbe la paix dans nos esprits, comme si les acteurs impliqués dans ces rapports de force ne se comprenaient plus quand ils se parlent ou, s'ils se parlent, restaient arc-boutés sur leur narratif. Si bien que l'incompréhension mutuelle prend le dessus sur l'échange constructif, entraînant une forme de défiance, voire d'intolérance entre l'Occident et le reste du monde et entre gouvernants et gouvernés. »
(Gaïdz Minassian - « Le Bilan du Monde » : 2023, au bord du précipice ? – LE MONDE – 18 janvier 2024)

Dans ce climat, l'intérêt général doit plus que jamais être un fil conducteur de politiques de rassemblement et de recherche pour la valorisation d'un autre projet politique et économique.

C'est bien ainsi que le CIRIEC-France comme le CIRIEC International, dans leur vocation à mener des recherches académiques et d'informer sur des modèles économiques autres, ancrés dans l'intérêt collectif, agissent en menant des actions avec les acteurs de l'économie publique et de l'économie sociale et solidaire.

L'intervention du CIRIEC, et de la section française en particulier, ne peut se faire que par la conjugaison des travaux de chercheurs et d'universitaires (700 dans le monde) avec les structures et organisations coopératives, mutualistes, associatives en lien avec les entreprises nationales, les organisations syndicales et toutes les collectivités publiques.

Le CIRIEC promeut une autre forme d'économie, ancrée dans les territoires et prenant en compte la progression des humains plutôt que l'accumulation du capital. Il défend l'intérêt collectif tout en participant au développement économique et social.

Les travaux conduits au cours de l'année 2023 sont autant de preuves de la présence du CIRIEC-France au plan national comme international et de sa volonté de s'inscrire dans une autre dynamique.

I. Les activités du CIRIEC-France en 2023

a. Les travaux de recherche et d'information

Cette activité est centrale pour le CIRIEC-France qui, depuis plusieurs années, produit des travaux regroupant à la fois des universitaires, des chercheurs et des acteurs de l'économie publique comme de l'économie sociale et solidaire.

C'est de l'échange entre les praticiens et les chercheurs que peuvent émerger des réflexions et des propositions sur des modèles économiques d'intérêt collectif. Le socle commun de l'ensemble de nos travaux est de rechercher ce qui peut permettre aux deux formes d'économie non lucratives de travailler ensemble pour le développement économique d'intérêt général.

En 2023, 4 activités principales ont été mises en place :

- Groupe économie collective et territoires
- Groupe santé
- Lettre du CIRIEC-France
- Entretiens du CIRIEC

1. Groupe « économie collective et territoires » :

Suite au lancement de cette recherche en 2020, à l'initiative de Michel PAPAUD, membre du conseil d'orientation du CIRIEC-France, le groupe de recherche constitué de 44 personnes, universitaires, chercheurs, praticiens de l'économie publique et de l'économie sociale s'est réuni, sous la présidence de Jean-Louis CABRESPINES, pour rédiger 9 ouvrages spécifiques touchant à la relation de l'économie publique et de l'économie sociale dans les territoires.

Chacun de ces ouvrages est consacré à une thématique précise touchant au développement territorial, les incidences des politiques publiques et des interventions des organisations privées et publiques. Ils abordent des modèles économiques tournés vers l'intérêt général. Le CIRIEC-France entend, par cette démarche, apporter sa contribution scientifique et pratique à la recherche des modèles économiques qui servent l'intérêt collectif.

Le premier ouvrage paru en 2022 portait sur la santé. En 2023, ce sont 4 thématiques nouvelles qui ont fait l'objet d'une parution :

- Finances en janvier 2023
- Eau énergie en avril 2023
- Logement en mai 2023
- Travail emploi en septembre 2023

Quatre autres ouvrages paraîtront en 2024 :

- Éducation en mars 2024
- Care en juin 2024
- Mobilités en septembre 2024
- Bénévolat en décembre 2024. Cet ouvrage terminera la collection et fera un point sur le caractère systémique des interventions des acteurs dans les territoires.

2. Groupe santé :

Ce groupe a été constitué pour conduire une mission confiée par ESS France au CIRIEC-France, suite au constat de la nécessité de politiques publiques et privées facilitatrices en santé et dans le domaine socio-sanitaire, et d'abord en direction des personnes les plus défavorisées et les plus précaires. Le CIRIEC-France a été mandaté pour conduire une étude sur la place des acteurs de l'Économie Sociale et Solidaire dans le système de santé, sur leurs perspectives de contribution durable aux politiques publiques nationales et locales dans le domaine et sur les constructions nécessaires pour y parvenir.

Les travaux menés en 2023 trouveront leur aboutissement en juin 2024 avec la remise d'un rapport à ESS France.

3. La Lettre mensuelle du CIRIEC-France

La Lettre mensuelle du CIRIEC-France, conçue en 2008, est destinée à présenter les activités de la section française, du CIRIEC-International et des autres sections dans le monde, mais aussi à informer sur les manifestations, les rencontres, les événements, les ouvrages, les publications des membres et des partenaires du CIRIEC-France.

Elle est également ouverte aux débats et aux avis de tous ceux qui souhaitent s'exprimer sur des sujets d'actualité et sur des questions de fond touchant aussi bien à l'économie publique qu'à l'économie sociale.

Cette Lettre est diffusée tous les mois à environ **2100 contacts**. Elle est placée sous la responsabilité de Marcel Caballero, directeur de la rédaction et Alain Arnaud, responsable légal de la publication.

4. Les Entretiens du CIRIEC-France

Ces entretiens sont diffusés sur le site internet du CIRIEC-France (www.ciriec-france.org) dans la rubrique *Idéaux et débats*. Ils permettent de donner la parole à des représentants de l'économie sociale et solidaire comme de l'économie publique. Ils portent à la fois sur la présentation de ce que sont leurs organisations mais aussi sur les points importants dans leur secteur particulier et le rapprochement des structures qui œuvrent pour l'intérêt général.

En 2023, 3 entretiens ont eu lieu :

- Youssef Achour - Président de la CRESS-Ile de France - Président du Groupe UP (février)
- Claire Thoury - Présidente du Mouvement Associatif (avril)
- Bruno Caron - Président de la Mutuelle Générale de l'Économie et des Finances – Mgéfi (octobre).

b. Les évènements

1. Nationaux

Le CIRIEC-France a organisé deux conférences durant l'année 2023 :

26 juin : « L'ESS reconnue et promue par les institutions internationales : de quelle ESS parle-t-on ? »

Cette conférence-débat était animée par Timothée DUVERGER, enseignant-chercheur à Sciences Po Bordeaux avec Jérôme SADDIER, président d'ESS France, Claire THOURY, présidente du Mouvement Associatif et Colas AMBLARD, président de l'ISBL

Sa thématique interrogeait sur la place de l'ESS dans le contexte international, en particulier du fait de sa reconnaissance de plus en plus forte par de nombreuses organisations dans le monde (OIT, CEE, OCDE, ONU), au moment où des voix revendiquent la redéfinition du périmètre de l'ESS et l'élargissement de la catégorie des organisations qui en sont les actrices.

Les participants ont souligné l'importance d'avoir un périmètre bien défini afin d'éviter tout dévoiement des principes et valeurs de l'ESS. Mais cette dernière doit savoir évoluer pour pouvoir mieux s'inscrire dans le développement d'activités prenant en compte l'humain plutôt que le capital.

27 novembre : « Une autre économie, pour une autre Europe ? »

Cette conférence s'inscrivait dans le cadre des AGORAS que nous avons décidé de réaliser depuis 2020, manifestations qui ont dû s'interrompre du fait de la pandémie de COVID-19.

Pour pouvoir aborder ce sujet, sous l'animation de Timothée DUVERGER, président du Conseil d'orientation du CIRIEC-France, Maryline FILIPPI, professeure d'économie à Bordeaux Sciences Agro, rédactrice en chef de la RECMA, Alain COHEUR, président d'ESS Forum International, Rafael CHAVES, professeur d'économie à l'Université de Valencia (Antonella NOYA, cheffe de l'unité économie sociale et innovation de l'OCDE souffrante n'a pu participer à cette Agora) ont abordé cette question à partir de l'adoption, par l'Europe, le 9 octobre 2023, d'une recommandation du Conseil sur le plan d'action en faveur de l'économie sociale.

Les participants ont particulièrement échangé sur l'échéance donnée aux États membres pour définir leurs stratégies d'économie sociale (18 mois), constatant que, s'il y a un fort tropisme en faveur de l'emploi et de l'inclusion sociale, il est nécessaire d'insister auprès des États pour qu'ils intègrent l'économie sociale dans leurs politiques économiques et pour offrir des mesures de soutien et un environnement favorable.

2. Internationaux

Des représentants du CIRIEC-France ont participé à des manifestations internationales constitutives d'une véritable force pour faire valoir la place de l'ESS dans l'économie mondiale.

Chacun de ces moments a été l'occasion de développer la place du CIRIEC international et du CIRIEC-France dans la reconnaissance de l'ESS comme forme économique à part entière.

La contribution que nous pouvons apporter (dans des conférences particulières, des séances plénières, des ateliers, ...) sont autant de moyens de faire connaître le travail que nous menons pour la défense de l'ESS, mais aussi (et nous sommes les seuls à le faire) pour sa relation avec l'économie publique.

1^{er} au 6 mai 2023 : 6^{ème} Forum Mondial de l'ESS du GSEF à Dakar (Sénégal)

Ce forum a particulièrement abordé la question de « La transition de l'économie informelle vers des économies collectives et durables pour les territoires ».

6.000 participants de 75 pays, 90 ateliers, 15 séances plénières ont permis de présenter combien l'ESS et ses acteurs ont besoin de se retrouver pour démontrer et construire ensemble, sur tous les continents, une autre forme d'économie respectueuse des êtres humains.

Ce Forum s'est inscrit dans une dynamique forte du continent africain pour développer une économie dans laquelle l'ESS joue un rôle essentiel.

Les échanges, les partages d'expériences et de pratiques, les réflexions communes et les apports réciproques ont été autant de moyens de comprendre et de mettre en œuvre d'autres manières de faire de l'économie.

Les représentants du CIRIEC-France ont apporté leur contribution dans les différents temps de ces journées riches.

Il y a une volonté pour que cela se prolonge, et en 2024, le CIRIEC France participera au forum africain de l'ESS à Yaoundé puis en 2025 au GSEF qui se déroulera à Bordeaux.

22 et 23 mai 2023 : Symposium du CIRIEC-International à Thessalonique (Grèce)

Ce symposium portait sur « Les urgences globales & locales : Assurer la fourniture des biens et services essentiels par l'économie sociale et les entreprises publiques » et concernait particulièrement les sections ou partenaires du CIRIEC dans les différents pays membres.

Les débats ont été organisés autour des thèmes suivants : Comment relever les défis de la transition ?, Infrastructure : au cœur de la transition énergétique, Politiques urbaines pour coconstruire le développement local, Les entreprises publiques, protagonistes de modèles intégrés en réponse aux nécessaires transitions, L'économie sociale : entreprendre autrement dans les territoires, Partenariats pour affronter les défis globaux en construisant des solutions locales

Plusieurs membres de notre section sont intervenus : Alain ARNAUD, Pierre BAUBY, Jean-Louis CABRESPINES, Nathalie REY.

Les réflexions, présentations d'actions, propositions ont démontré l'importance de l'ESS pour le développement économique, mais aussi combien il est essentiel que l'économie publique et l'ESS travaillent ensemble pour développer d'autres manières de « faire de l'économie ». Les participants ont souligné l'urgence dans laquelle se trouve notre planète face aux déshérences d'une économie peu respectueuse des hommes et des biens. Tous ont proposé des solutions pour agir autrement, pour mener des actions qui prennent en compte ce que sont les Hommes et les territoires.

30 Septembre au 05 octobre : 4^{ème} symposium technique de l'UN Task force à Montréal (Québec)

Ce symposium était préparatoire à la réunion de l'Équipe spéciale inter institutions des Nations Unies sur l'économie sociale et solidaire (UNTFSSSE) qui se réunissait le 13 décembre 2023. Cette réunion a permis à l'ensemble des membres présents de travailler sur une résolution de l'Assemblée Générale de l'ONU sur la promotion de l'économie sociale. Elle a rassemblé des représentants de six organisations membres (OIT, CNUCED, UNRISD, PNUD, UNDESA, UNECLAC, et OCDE), onze organisations observatrices (CIRIEC (International et France), EURICSE, CESE, GSEF, Euclid Network, Social Economy Europe, SSE International Forum, RIPESS, CSEND, EMES, Catalyst2030, et ICA).

La réunion a été animée par les coprésidents Simel ESIM (OIT) et Chantal Line CARPENTIER (CNUCED) et s'est concentrée sur la préparation du rapport du Secrétaire général des Nations unies pour la 79e session de l'Assemblée générale, de la finalisation et de la mise en œuvre du plan d'action (2024-26) et de la mobilisation des ressources.

« Nous voulons savoir ce que les gens font en matière d'ESS, y compris ce qu'ils font qui n'est peut-être pas appelé ESS. Nous espérons que nos membres et observateurs pourront partager cette demande de contribution avec les partenaires et réseaux concernés dans le

monde entier, car plus la contribution sera riche, plus elle sera efficace. » a souligné Chantal Line CARPENTIER.

L'importance de cette reconnaissance par les Nations Unies nécessite que nous soyons en veille sur cette question et nous continuerons à suivre le travaux de l'UNTFSSSE.

Participation aux instances du CIRIEC-International :

Le président, le délégué général et Catherine GRAS ont participé aux différentes instances du CIRIEC International en fonction des dates des rencontres.

Les réunions se sont tenues (en présentiel ou en visioconférence) :

- Conseil international : 16 février et le 19 octobre
- CA CIRIEC international : 01 février et le 20 novembre

II. Administration et fonctionnement

a. Les instances statutaires

Le CIRIEC-France s'est réuni régulièrement au cours de l'année écoulée :

- 1 réunion de Bureau : 16 janvier
- 4 Conseils d'Administration : 31 mai, 11 juillet, 22 septembre, 27 novembre
- 1 Assemblée Générale : 26 juin
- 1 réunion du Conseil d'orientation : 12 septembre

Suite au départ de Nicole GUILLARD, le secrétariat de l'association est assuré par le président, le délégué général et le trésorier, assistés d'une collaboratrice mise à disposition par l'ICOSI, Isabelle CAGNIARD, à raison d'une demi-journée par semaine.

b. La gouvernance

Le conseil d'administration comme le bureau du CIRIEC-France ont été renouvelés lors de l'Assemblée Générale du 26 juin 2023 pour 3 ans.

Les instances sont composées de :

Bureau exécutif

Alain ARNAUD (président), Jean-Louis CABRESPINES (délégué général), Philippe BANCE (vice-président), Jérôme SADDIER (vice-président), Bertrand SOUQUET (vice-président), Yves KOTTELAT (trésorier), Sébastien BUSIRIS, Nathalie FERNANDEZ, Catherine GRAS, Gilbert DELEUIL, Nathalie REY.

Invités permanents : Marcel CABALLERO (président d'honneur), Timothée DUVERGER (président du conseil d'orientation)

Conseil d'Administration

Arnaud BREUIL, Angélique CHASSY, Béatrice CLICQ, Adelphe de TAXIS du POËT, Luc DE SEIGNEURENS, Serge FEUGA, Maryline FILIPPI, Vincent LE POITTEVIN, Thierry MIGNAUW, Isabelle RONDOT.

Invités permanents : Marcel CABALLERO (président d'honneur), Timothée DUVERGER (président du conseil d'orientation)

Conseil d'orientation

Il a été revu lors du CA du 12 septembre 2023 avec une nouvelle composition. Il comprend des chercheurs, des universitaires, des praticiens de l'économie publique et de l'économie sociale, des membres du CIRIEC-France.

Il a pour vocation d'éclairer le conseil d'administration sur des travaux à mener dans le cadre des orientations et des missions du CIRIEC.

Il est composé de : Timothée DUVERGER, président du CO, Michel ABHERVE, Alain ARNAUD, Philippe BANCE, Pierre BAUBY, Eric BIDET, Daniel BUNA, Jean-Louis CABRESPINES, Angélique CHASSY, Jean-Marie FESSLER, Maryline FILIPPI, Catherine GRAS, Alexandrine LAPOUTTE, Nicolas LEBLANC, Jean-Philippe MILESY, Michel PAPAUD, Thomas PERROUD, Claire RANCHON, Nathalie REY, Nadine RICHEZ-BATTESTI, Muriel ROGER, Frédéric TIBERGHIEU.

c. Membres de l'association et partenariats

A ce jour, l'association compte 119 membres dont 21 organisations et 98 individuels à jour de leur cotisation. De nouveaux adhérents ont pu être enregistrés.

Les conventions passées depuis plusieurs années avec un certain nombre de partenaires de l'économie sociale comme d'entreprises publiques perdurent.

Ainsi, la convention signée avec la MGEN le 4 janvier 2021 s'est poursuivie jusqu'au 31 décembre 2023. Elle associe l'Institut Montparnasse, association créée par la MGEN pour mener des recherches sur l'identité mutualiste et l'impact de la mutualité en France et dans le monde francophone. Jean-Louis CABRESPINES représente le CIRIEC-France dans le Conseil d'Administration de cet institut et participe à ses travaux (3 conseils d'administration et une assemblée générale).

La confédération FO a signé une convention pour la participation aux charges administratives du CIRIEC-France.

La convention triennale signée avec le Groupe UP en 2022 se poursuit pour cette année.

Une convention a également été signée avec la SNCF pour partager les réflexions sur les entreprises publiques et en particulier sur la raison d'être des entreprises publiques.

Le partenariat avec l'association GALILEE.SP s'est aussi poursuivi en 2023 et va prendre une autre forme en 2024 dans la mesure où son activité de laboratoire d'idées concernant principalement le service public et les fonctions publiques sera intégrée au sein du CIRIEC-France à la suite de la fin de son statut associatif décidé par l'assemblée générale de GALILEE.SP. Le volet économie publique du CIRIEC-France sera ainsi complété utilement des sujets de réflexion autour du service public.

Le CIRIEC-France doit développer ces conventions de partenariat sur des thématiques partagées avec d'autres structures de l'économie publique et de l'économie sociale.

Enfin, le CIRIEC-France participe à des travaux au sein d'autres organisations ou groupes de réflexions. Ainsi, il a contribué aux travaux du projet MESMER+ qui s'est déroulé le 21 septembre qui « vise à établir une cartographie actualisée et approfondie de l'activité et de la représentation des acteurs de l'économie sociale – tant du côté des employeurs que des travailleurs – au sein des institutions de dialogue social et de divers contextes de relations industrielles dans neuf pays : Belgique, Bulgarie, Espagne, France, Italie, Irlande, Macédoine du Nord, Pologne et Suède. Cette cartographie englobe plusieurs dimensions, y compris les institutions, les acteurs, les pratiques et les processus. »

d. les moyens de communication

Ces outils de communication demandent un suivi constant et une mise à jour, tant sur le plan technologique que dans le repérage des activités ou des organisations ou personnes membres du CIRIEC-France ou intéressés par ses activités.

Les outils de communication du CIRIEC-France sont constitués :

- De supports électroniques :
 - o le site internet www.ciriec-france.org. Ce site fera l'objet d'une révision et d'une nouvelle version en 2024
 - o **une base de données électronique dénommée Contacts-Ciriec, qui comporte à ce jour 2082 contacts, dont 213 universitaires identifiés ;**
 - o Un compte Twitter ;
 - o Une chaîne video YouTube ;

- De supports papiers :
 - o La Lettre mensuelle diffusée par voie électronique mais téléchargeable
 - o Les diverses fiches synthétiques
 - o Les ouvrages de la collection « économie collective et territoires »
 - o Les entretiens et débats.

PERSPECTIVES

Cette année 2023 a permis de poursuivre le développement des activités du CIRIEC-France et de mobiliser de nouveaux partenariats autour de la vocation du CIRIEC d'être un acteur particulier de la recherche en associant, au sein de l'économie collective, économie sociale et économie publique. C'est la ligne directrice qui guidera les travaux à venir.

Elle a aussi été une année riche pour la suite de travaux engagés depuis 2020 dans le cadre de la collection « économie collective et territoires », par la parution de 4 nouveaux ouvrages. Leur diffusion dans leur version numérique comme dans leur version papier donne une audience au CIRIEC-France et crée des demandes de partenariats nouveaux. En 2024, nous poursuivrons cette collection jusqu'à son terme et nous envisageons la parution d'un livre reprenant l'ensemble de ces thématiques dans une approche systémique qui regroupera les différents thèmes.

Le renouvellement du conseil d'orientation comportant plus de chercheurs et l'arrivée de nouveaux membres donne une dimension différente aux travaux qui peuvent être envisagés par le CIRIEC-France. D'ores et déjà, deux pistes sont proposées qui regrouperont, à la fois des praticiens de l'économie sociale et de l'économie publique avec des universitaires autour de thématiques touchant à la question de l'organisation d'une autre économie et de l'intérêt général.

Le CIRIEC-France, par son approche particulière qui est celle de l'économie collective regroupant économie sociale et économie publique, doit continuer à être le lieu où se retrouvent « des responsables remplissant des fonctions diverses, travaillant tous en faveur d'une économie fondée sur la sauvegarde de l'intérêt général et la réalisation d'une véritable démocratie (...) avec le souci commun d'étudier les formes d'économie collective et d'en promouvoir les résultats » (site CIRIEC-France – « LE CIRIEC...TOUTE UNE HISTOIRE »)

CONCLUSION

2023 fut une année riche, tant au point de vue du développement des activités propres au CIRIEC-France (conférences, parutions, échanges, ...) que par son implication dans des manifestations nationales ou internationales.

Ce constat est probablement à mettre en lien avec la prise en considération plus forte de l'ESS dans le monde durant cette année et la recherche de nouvelles modalités d'intervention dans une économie libérale qui connaît quelques limites et difficultés. Les modèles proposés, à la fois par l'économie publique et par l'économie sociale, sont davantage pris en compte et la place du CIRIEC, en l'occurrence, est celle d'un acteur impliqué et capable d'apporter un certain nombre de préconisations.

L'organisation préfigurée en 2023, par le nouveau conseil d'orientation et sa proximité avec le conseil d'administration, dernier décideur sur les actions à mener, est sans aucun doute ce qui permettra au CIRIEC de développer la recherche scientifique et l'information sur les modèles économiques qui servent l'intérêt général, qui créent de la valeur collective, et qui mettent l'humain au cœur de leur finalité et de leur gouvernance.

